
En equipo siderúrgico sacó adelante la tarea ante un complicado  
equipo albo, que sigue en el último puesto de la tabla de posiciones.

DEPORTES PÁG. 15

Con un jugador menos Huachipato 
siguió hundiendo a Colo Colo

Ni los bonos ni el retiro del 10% de las AFP 
ayudarían a enfrentar “segundo ola”

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Académicos adelantan negativo escenario económico, ante un nuevo 
episodio masivo de contagio por coronavirus.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

La iniciativa, organizada por 
Extensión UdeC, ahondará en los 
hechos del último tiempo y que 
han cambiado nuestra forma de 
vivir, bajo el nombre “Un nuevo 
paradigma: Pensar-Soñar-Crear”.

La virtualidad 
marcará versión 
2021 de tradicional 
Escuela de Verano

CULTURA&ESPECTACLOS PÁG. 14

 FOTO: TEATRO DEL ORÁCULO

Independientes inician 
camino de unidad  
para afrontar elecciones 
de constituyentes 
Representantes de ocho organizaciones de 
Región se reunieron en la actividad 
“Miradas independientes para una nueva 
Constitución” y coincidieron en el objetivo 
de trabajar en un programa común.
POLÍTICA PÁG. 4

Tres mil asintomáticos ha 
detectado Búsqueda Activa

ESPECIALISTAS DICEN QUE IDENTIFICACIÓN DE CONTAGIADOS POR CORONAVIRUS SE DEBE CONCENTRAR EN LOS BARRIOS

La mayor cantidad de casos 
detectados se concentran en las 
comunas de Coronel, 
Curanilahue, Concepción y Lota. 

“Muchas veces las personas  
pueden tener una sintomatología 
muy leve, que lo atribuyen a otra 
cosa”, dijo jefa de Salud Pública, 

Cecilia Soto, confirmando la 
importancia del proceso que se 
lleva adelante. 
En tanto, durante la jornada de 

ayer, la municipalidad de Penco 
dio a conocer una ordenanza que 
multará a aquellos veraneantes 
que concurran a las playas de la 

comuna y que no respeten los 
protocolos correspondientes a la 
Fase 3, del plan Paso a Paso.

Medida implementada por la Seremi de Salud partió en junio. Se han tomado 150 mil muestras.

CIUDAD PÁGS. 6 Y 8

Académico de la UdeC ha trabajado con la cultura de los pueblos originarios para explicar fenómenos 
astronómicos, entre ellos, el que se vivirá el próximo 14 de diciembre.

Eclipse y la opción de conocer la cosmovisión mapuche

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 9-10

EDITORIAL: GRANDES LOGROS EN 12 MESES
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Desde su traslado de Concepción 
del sitio de Penco, al actual de La Mo-
cha, en el año 1751, la ciudad experi-
mentó en su plano urbano, una serie 
de dificultades a resolver, lagunas, 
humedales, ríos caudalosos, los más 
anchos de América, y otros que en in-
vierno fueran un serio obstáculo. 

Otro fenómeno lo experimenta-
ron las vías férreas y terrestres, que 
cortaban el plano urbano y que fue-
ron solucionadas con rotondas o pa-
sos sobre nivel. 

Podemos decir que la ciudad de 
Concepción ostenta la más amplia 
variedad de puentes que una ciu-
dad puede tener, tanto en el anti-
guo camino de entrada a Concep-
ción, de Florida a Concepción, tiene 
de su construcción década de 1930-
1940, siete puentes, que atraviesan 
durante todo el recorrido el cauce 
del Río Andalién, sin sumar los dos 
que se encuentran a la salida de Con-
cepción hacia la ciudad de Penco. 

Por la misma fecha, 1940, manos 

Andalién.  Llama la atención que todo 
este patrimonio material, dejado por 
el esfuerzo de los penquistas que nos 
precedieron, se perdieran como otros 
que tan sólo quedan en los libros de 
historia o en algunas fotos, o en el re-
cuerdo de los más viejos. 

Obras que enfrentaron estoicas, 
el terremoto de 1939-1960-2010 y 
que aún están en uso, sirviendo a la 
comunidad. 

A través de este artículo, hago un 
llamado a preservar nuestro rico pa-
sado arquitectónico, que sorteó ríos, 
pajonales, esteros, cruces de camino, 
pasos ferroviarios, túneles y otros, 
para que puedan las futuras genera-
ciones observarlos y reconocer el 
esfuerzo de quienes nos precedieron 
en dar solución a los problemas que 
enfrentaron.   

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción

privadas y públicas, atravesaron el 
río Biobío con un puente carretero 
que vino a compartir con el puente 
ferroviario, inaugurado al final del si-
glo XIX, y que, a contar de la mitad 
del siglo XX, se reforzó con otros 
puentes, como el Juan Pablo II, inau-
gurado en la década del 60, o la reno-
vación de nuestro antiguo Puente 
Viejo, por uno más moderno que uni-
rá la Avenida Chacabuco con San 
Pedro de la Paz y el Puente Llacolén, 
que unió la Avenida los Carrera con 
San Pedro. 

Otros puentes o pasos ferrovia-
rios, lo constituye el que existe en la 
Avenida Prat, que sortea el paso 
del tren a Talcahuano y que 
desde 1970 permitió el libre ac-
ceso al cementerio, evitando el 
peligroso cruce a nivel, igual 
solución se dio para el paso 
del tren que impe-
día el libre acceso al 
Puente Viejo, y solu-
cionó la salida vehicu-

Emprendedores del Bío BíoINFRAESTRUCTURA DE PUENTES EN CONCEPCIÓN
lar de Pedro de Valdivia bajo a la Ave-
nida Víctor Lamas. 

Hoy tenemos también puentes so-
bre el Canal Ifarle en Talcahuano, y 
el recién demolido Puente Perales 
que con el paso sobre nivel de la vía 
férrea que va hacia el puerto de Tal-
cahuano, que era una reliquia patri-
monial, a conservar. 

No sé a que santo debemos apelar 
para mantener de alguna forma, en 
pie, y que no se lleve la picota o el 
tiempo, o la fuerza de la naturaleza, 
el antiguo puente Andalién, que co-
necta Concepción con Penco, y el fe-

rroviario, que luego de 130 años, 
presta aún servicio y que pasará 

al retiro al parecer el año 2024. 
Atención a parte, merece la 

vía a Penco, con diver-
sos túneles existen-

tes entre Concep-
ción y Tomé, junto 
con el puente fe-
rroviario que 

atraviesa el río 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JAIME TOHÁ GONZÁLEZ 
Diputado PS del Distrito 20.

Estamos viviendo momentos 
cruciales de definiciones políticas. 
Una renovación completa del an-
damiaje constitucional que sos-
tiene a los poderes públicos no es 
sólo posible gracias al proceso so-
cial en marcha, sino que además 
porque las fuerzas políticas -a su 
pesar o no- han dado cauce a esos 
anhelos. 

Por ello, el plebiscito de octubre 
por sí mismo es sólo una puerta 
más que se ha abierto a fin de lo-
grar ese nuevo pacto que espera-
mos nos ponga en un nuevo um-

mos que en los últimos días se han 
producido hechos políticos espe-
ranzadores como la votación de la 
ley de presupuestos y un acuerdo 
administrativo para que la mayo-
ría opositora encabece la mesa de 
la Cámara. Esperamos que en los 
meses que vienen, esos acuerdos se 
manifiesten en una agenda común 
de una oposición democrática que 
se aproxime de verdad hacia una 
unidad real, única garantía de cam-
bios necesarios. Por ello, las pro-
puestas y aportes para una nueva 
constitución preparada por los 
equipos profesionales del PS, PPD 
y PR, y la intensificación de los diá-
logos partidarios para sentar las 
bases de un gran acuerdo unitario, 
son dos empresas que debemos 
abordar de inmediato.  

Un 2021 a la vuelta de la esquina 
nos exhorta a actuar a la altura de 
los tiempos ofreciendo a Chile un 
camino posible y responsable. En la 
Región del Biobío, el esfuerzo con-
junto de la mesa social, los partidos 
y parlamentarios tras la demanda 
de un acuerdo unitario pueden ser 
un primer paso para una ruta que 
ya no admite más esperas.

bral de desarrollo. La movilización 
de octubre de 2019, el acuerdo de 
noviembre de ese año, el resultado 
del plebiscito, y la intempestiva 
tragedia que ha supuesto la pande-
mia, no puede frustrar las espe-
ranzas ciudadanas para acceder 
a las transformaciones que Chile 
necesita. 

Un ciclo político nuevo, enca-
bezado por fuerzas que busquen 
enfrentar con cambios sustenta-
bles, supone la unidad de dichas 
fuerzas, pero una unidad en la di-
ferencia y, además, para ella. Los 
porfiados hechos ratifican la vieja 
lección: una minoría representada 
por un sector político organizado 
y unido, prevalecerá sobre otro 
sector mayoritario, confuso y dis-
perso. Si no se consigue enfrentar 
unidos, elección de constituyen-
tes, elecciones de gobernadores, 
alcaldes, concejales, cores, parla-
mentarios y de presidente, una vez 
más se habrá cumplido el viejo de-
signio que impone la desunión: la 
derrota.  

A pesar de las señales que se re-
ciben sobre la falta de vocación 
para la unidad de la oposición, ve-

Un ciclo político 
nuevo, encabezado 
por fuerzas que 
busquen enfrentar con 
cambios sustentables, 
supone la unidad de 
dichas fuerzas.

Esperanzas para la  
unidad progresista
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El Presidente Sebastián Piñera, en el 
marco de la promulgación del segun-
do retiro del 10% previsional, indicó 
que los primeros pagos serán emiti-
dos el jueves 17 de diciembre. 

Ante esta afirmación, el presidente 
de la Asociación de AFP, Fernando La-
rraín, salió a esclarecer que a partir del 
7 de diciembre, fecha en que se inician 
los ingresos de solicitudes, las AFP tie-
nen 10 días hábiles para concretar el 
depósito, por lo que los primeros pagos 
se realizarán el martes 22 de diciembre. 

“Si algunas pueden hacerlo anticipa-
damente, lo van a hacer. Pero no pue-
do comprometer que el pago va a ser 
el 15, 16 o 17. Lo que sí está claro que 
podemos cumplir es que la fecha tope 
para aquellos que hagan la solicitud el 
7 es el martes 22 de diciembre”, añadió 
Larraín. 

La situación generó diversos comen-
tarios en redes sociales, principalmen-
te en Twitter. 
 
Gabriel Alemparte @jgalemparte: 
“Presidente Piñera se opone al primer 
retiro y luego envió al TC, el segundo 
retiro. Después se mandó proyecto 
como auto préstamo tributable, que el 
Congreso cambió por completo. Hoy 
que promulga nos habla del “proyecto 
del Gobierno”. Este de todo trata de 
sacar “pasada””. 
 
Orlando Espinosa @Orlando_E_: 
“Piñera anuncia que el dinero por el 
segundo retiro del diez por ciento, se 
recibiría a partir del 17 de diciembre. 
Desde las AFP lo desmienten de in-
mediato diciendo que la fecha es el 
22. Ese es el nivel del gobierno”. 
 
Francisco Sabat @fsabat: 
“Piñera fija para el 17 de diciembre ini-
cio de pagos del segundo retiro del 10% 
y apura a la oposición para un acuerdo 
en materia de reforma de pensiones”. 
 
Álex Vega Díaz @alexvega86: 
“Piñera otra vez “se fue por los tarros”, 
diciendo que el segundo retiro del 
10% inicia el 17 de Diciembre, preo-
cupando a las AFP. Contó 10 días, in-
cluido Sábado, Domingo y festivos, 
cuando la ley indica que son 10 días 
hábiles, es decir el 22 de Diciembre”. 
 
Felipe Henríquez Ordenes 
@PipeHenriquezO: 
“Y Piñera dijo que el 17 de diciembre 
estarían haciendo el primer pago. Se-
ría para el 22 de diciembre: Presidente 
de las AFP, Fernando Larraín, contra-
dijo a Piñera acerca de las fechas de 
pago del Segundo Retiro”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Según la cronología oficial, hace exactamente un 
año que en la ciudad china de Wuhan se regis-
tró el primer caso de un desconocido síndrome 
respiratorio severo. El 12 de diciembre de 2019 

se marca como la fecha en que funcionarios de salud de 
Wuhan comienzan a investigar a pacientes con neumo-
nía viral, se descubre que todos los pacientes había vi-
sitado un mercado municipal que vendía animales, y el 
31 de diciembre China informa a la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS). Al inicio de enero las autorida-
des chinas anuncian que han identificado un nuevo co-
ronavirus, y el día 23 el gobierno chino pone en cuaren-
tena a millones de personas. La OMS declaraba, en ese 
entonces, que el brote no constituía una emergencia pú-
blica de interés internacional, ya que “no hay evidencia” 
de que el virus se propague fuera de China. Pero al 30 de 
enero, la OMS declara que el coronavirus es una emer-
gencia global. El virus se expande sin freno por un gran 
número de países y el 11 de marzo la OMS declara que 
el brote de coronavirus es una pandemia. Lo que vino, 
entonces, fue una serie de medidas que fueron incorpo-
radas a la rutina en todos las naciones: uso de mascari-
llas, cuarentenas, Toque de Queda, distanciamiento fí-
sico, cierre de establecimientos comerciales y organiza-
ciones educacionales, además de todos los 
procedimientos para el tratamiento de la Covid-19. 

Grandes logros en 12 meses

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pepe Fuentes 
  
Señora Directora: 

A los 89 años falleció José Con-
cepción Fuentes Pacheco, el reco-
nocido músico y compositor na-
cional que destacó por cultivar gé-
neros tan distintos como la cueca, 
el bolero y el tango. 

Pepe Fuentes, quien fue recono-
cido con el Premio Nacional de 
Música en 2014, nació en Nueva 
Imperial, región de La Araucanía, e 
integró grupos como Los Reseros, 
Los Troveros Porteños y los Her-
manos Clavero. 

Vivió 22 años en Argentina, don-
de además de aprender a leer par-
titura, se unió a la destacada agru-
pación latinoamericana Los Wa-
wancó. Fue en este periodo de su 
vida que Fuentes abrazó el tango, 
unas de las expresiones musicales 
que, junto con la cueca, se volvió 
una de sus pasiones. Dicho sea de 
paso, es maravillosa su interpreta-
ción de algunas piezas clásicas del 
ese estilo, y que yo escuché por pri-
mera vez en el disco “La Yein Fon-
da” del grupo Los Tres.  

De hecho, fue gracias a la deci-
sión del grupo penquista de apo-
yar y empaparse del legado y talen-
to de verdaderas leyendas de la 

música popular de nuestros país, 
que muchos melómanos de mi ge-
neración (los que bordeamos las 
cuatro décadas) tuvimos la opor-
tunidad de conocer a Fuentes. 

En los últimos años, uno de sus 
trabajos más influyentes fue el que 
realizó junto a su compañera y 
también gran exponente de la cue-
ca, María Esther Zamora. 

Decidí escribir estas líneas para 
recordar la importancia que de-
biera tener para nuestro país, figu-
ras como Pepe Fuentes. Buscando 
información sobre él y leyendo al-
gunos portales de noticias, me en-
contré con esta frase del líder de 
Los Tres, Álvaro Henríquez, con la 
cuál quisiera cerrar este breve es-
crito: “Para mi es una fuerza de la 
naturaleza y un grande del folclor 
chileno. La cueca vive en él”. 

 
Roberto Sanhueza Rojas 
 
Centralismo otra vez  
 
Señora Directora: 

Poco duró la idea descentraliza-
dora para que la futura Convención 
Constitucional sesione en regiones, 
o mejor dicho, fuera de la Región 
Metropolitana, el centro del poder 
político y económico de Chile. Inclu-

so, hubo algunos vagos intentos por 
lograr que la instancia que se encar-
gará de redactar la futura carta fun-
damental, lo hiciera en Concepción. 

Qué más se puede decir si ya 
todo está dicho y parece ser un he-
cho que los 150 constituyentes tra-
bajarán en la sede del antiguo Con-
greso Nacional. Quizás agregar 
que otra vez se impuso el centralis-
mo, algo para cambiar en la futura 
Constitución ¿no?  

 
Ricardo Alegría E. 
 
Tacos  
 
Señora Directora: 

Quién hubiera imaginado que el 
toque de queda, solución plantea-
da por el Gobierno a nivel central, 
sin advertir posibles consecuen-
cias tanto para el comercio como 
para el tránsito de la intercomuna, 
sin considerar la opinión de la ciu-
dadanía, generaría grandes tacos 
en las principales arterias del Gran 
Concepción. La salud física y men-
tal de nuestras vecinas y vecinos 
no es un juego. 

 
Jaime Monjes Farías 
Director Corporación Bernardo 
Leighton Región del Biobío.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Doce meses después del primer registro de coronavi-
rus, los hechos apuntan a grandes logros en la búsque-
da de una vacuna y el Reino Unido se convirtió en el pri-
mer país a aprobar una vacuna en todas sus fases. Ru-
sia y China también anunciaron pruebas experimentales, 
pero, según la información entregada por estos países, 
sin llegar a las etapas finales de testeos en humanos. 

Llegar a una vacuna eficaz en 12 meses desde que se 
conoció el primer caso de una enfermedad desconoci-
da, es un logro gigantesco. Un consorcio de empresas far-
macéuticas ha cruzado la linea de llegada en una carre-
ra internacional que seguramente traerá grande utilida-
des para estas compañías. Pero ese resultado sólo fue 
alcanzado a través de una inédita cooperación interna-
cional en que las autoridades de salud de distintos paí-
ses iban probando las potenciales vacunas casi en tiem-
po real, al contrario de un demorado proceso burocrá-
tico que se utilizaba hasta la llegada de la pandemia. En 
doce meses se han desarrollado hechos notables, y ya co-
menzó la carrera por el acceso universal a las vacunas 
de comprobada eficacia.

Llegar a una vacuna eficaz en 12 

meses, desde que se conoció el 

primer caso de una enfermedad 

desconocida, es un logro 

gigantesco. Lo más probable es 

que ahora comience la carrera 

por el acceso a las vacunas.

¡
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“#MeQuedoEnCasa porque cuidarnos es responsabilidad de todos. Todos queremos reencon-
trarnos y volver a disfrutar de aquello que nos era tan cotidiano. Por ti, por mí, por todos, cuidé-

monos”.

Dario Reyes, profesor de filosofía

#MeQuedoEnCasa

El desafío independiente de aunar 
ideas que plasmar en la Constitución

OCHO ORGANIZACIONES SE UNIERON AYER VÍA TELEMÁTICA PARA INICIAR TRABAJO UNITARIO

A poco más de un mes de los con-
tundentes triunfos del Apruebo y la 
Convención Constitucional, el pro-
ceso constituyente ha ido tomando 
forma. Nombres de precandidatos 
y mecanismos de definición para 
determinar las cartas con aspiracio-
nes a representar a grupos, barrios, 
sectores y organizaciones han sido 
parte del exhaustivo trabajo previo 
a las elecciones de abril del 2021. 

En ese contexto, Biobío cuenta 
con variadas organizaciones, de-
sarrollando una importante labor, 
no sólo en la búsqueda de eventua-
les postulantes, sino también de 
ideas que plasmar en el texto que 
regirá los destinos del país. Precisa-
mente, ocho organizaciones coin-
cidieron ayer en la actividad vir-
tual “Miradas independientes para 
una nueva Constitución”, donde 
hubo coincidencias respecto a la 
necesidad de la unidad. 

De la actividad, participaron In-
dependientes No Neutrales, Uni-
dad Social, Seamos más por una 
Nueva Constitución, Asamblea 
Popular por Concepción, Cabildo 
Autónomo Biobío Andalién, So-
ciedad Civil Biobío, Independien-
tes Biobío Aprueba y Municipio 
Ciudadano. 

 
Ideas fuerza 

Y, efectivamente, más allá del 
grupo variopinto, hubo más coin-
cidencias que desavenencias. Por 
ejemplo, todos confluyen en la idea 
de mayor justicia social, la necesi-
dad de paridad, la incorporación 
de los pueblos originarios en nues-
tra carta fundamental o la oportu-
nidad que la ciudadanía tiene de 
participar y decidir sobre el futu-
ro de nuestro territorio. 

También, se ahondó en impedir 
que los partidos políticos se ha-
gan parte de un proceso que es 
evidentemente ciudadano o, como 
dijo Evelyn Hidalgo, precandidata 
del Cabildo Autónomo Biobío An-
dalién, “impedir la aparición de 
políticos reciclados como inde-
pendientes”. 

De hecho, Ricardo Mahnke, inte-
grante de la Asamblea Popular por 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El plazo para la inscripción de candidaturas para redactar la carta fundamental 
está próximo y quienes no militan en partidos políticos saben que deben unirse, 
para evitar el avance de quienes desean perpetuar el legado de la dictadura.

DURANTE LA jornada se recordó las masivas manifestaciones de 2019, que pedían, entra otras cosas, un 
cambio constitucional.

Concepción, contó que la instancia 
se reunió, entre otras razones, lue-
go que ver cómo actuaron algunos 
antiguos dirigentes partidarios la 
noche del 25 de octubre, “adueñán-
dose del triunfo de la ciudadanía”. 

“Lo importante de este proceso es 
aprender a organizarse, seguir de-
mocratizando”, sostuvo Mahnke. 

Pero, claro, también hay pregun-
tas que resolver. Andrés Cruz, pre-
candidato de la organización Sea-
mos Más por una Nueva Constitu-
ción, puso sobre la mesa una serie 
de interrogantes cómo el desafío 
de lograr que el ciudadano no sea un 
simple votante y que la futura car-
ta fundamental, pueda entregar 
mayores herramientas de participa-
ción y decisión. Luego, planteó: 
“¿Qué haremos con el Presidente 

de la República? ¿Con el Tribunal 
Constitucional? ¿Es necesario man-
tener dos cámaras que hacen prác-
ticamente lo mismo?”, cuestionó 
Cruz, quien además planteó un Es-
tado regional, idea que apoyada por 
usuarios de redes sociales que si-
guieron la transmisión. 

Sobre el particular, Jeanne Simon, 
integrante de Independientes No 
Neutrales, recordó que hay que te-
ner una visión de sociedad, más que 
un listado de ideas o petitorio. 

En ese sentido, quienes participa-
ron en la jornada de ayer, dijeron 
que hay etapas que quemar aún y 
una de esas será recoger los plantea-
mientos de la ciudadanía. De hecho, 
este será el próximo paso de muchas 
de las organizaciones entre el 12 y 
15 de diciembre.

Daniel Núñez D. / Ángel Rogel A. 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Menos firmas para 
los candidatos 
independientes

El jueves último, la sala de la 
Cámara de Diputadas aprobó el 
proyecto que buscaba facilitar la 
suscripción de patrocinios y la 
declaración e inscripción de can-
didaturas independientes, con 
miras a la elección de los inte-
grantes de la Convención Consti-
tucional. La iniciativa que quedó 
lista para ser promulgada, redu-
ce el número de firmas que se 
requieren para inscribir una can-
didatura (el 0,2% de quienes hayan 
votado en la última elección de 
diputados) y permite que el trámi-
te se realice a través de una pla-
taforma electrónica. Igual reduce 
el número de patrocinantes para 
la inscripción de listas (0,5% de la 
última elección de diputados).

“Unidad sin renunciar a los principios”

La académica de la Universidad 
de Concepción (UdeC) e integrante 
de Independientes No Neutrales 
(INN), Jeanne Simon, comentó que 
el camino de los independientes 
plantea una serie de desafíos, que 
contempla obstáculos como el tiem-
po y la pandemia. 

Sobre lo último, destacó que en 
un periodo como el que afronta Chi-
le, es necesario que la ciudadanía 
vote informada. Es decir, que no 
sólo lo haga por el candidato, sino 
también por las ideas que este repre-
senta o desea representar. En ese sen-
tido, la crisis sanitaria complica el 
trabajo que pueda realizarse en 

terreno o en reuniones, por ejemplo, 
con organizaciones sociales. 

Lo anterior, considerando, ade-
más, la brecha tecnológica que exis-
te en un grupo de votantes, los mis-
mos que no están habituados al uso 
de plataformas virtuales o redes 
sociales. 

El tiempo, dijo, también es cla-
ve, pues el 11 de enero, fecha de 
inscripción de las candidaturas está 
a “la vuelta de la esquina”. De ahí 
la importancia de saber equilibrar 
“la unidad sin renunciar a los prin-
cipios”. En ese contexto, comentó, 
será importante no sólo “hablar, 
sino también escuchar”.
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Más de 3.000 contagiados 
han sido detectados por BAC

SE HAN REALIZADO 153.567 TEST PCR ALEATORIOS EN LA REGIÓN

Considerando que la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) ya 
confirmó a través de estudios que 
los pacientes asintomáticos infecta-
dos con el coronavirus pueden con-
tagiar a otros, es vital la pronta de-
tección y su aislamiento. 

Precisamente, en ello se centra la 
estrategia de Búsqueda Activa 
(BAC), que partió el 6 de junio y que 
hasta el momento ha tomado 
153.567 muestras en lugares como 
terminales de buses, hogares de 
adulto mayor, centros del Sename y 
otros de mayor aglomeración, con 
los que se ha detectado a 3.097 in-
fectados. 

El 100% de los detectados por 
BAC, confirmó la jefa de Salud Pú-
blica, Cecilia Soto, no presenta sín-
tomas. Precisamente, esa fue la rea-
lidad que descubrieron Samuel y 
Luis, trabajadores penquistas que se 
realizaron el test en sus oficinas 
sólo por prevención. “Me pareció 
un proceso seguro, sólo estaba yo 
con la enfermera que me tomó el 
test”, dijo Luis. 

La detección de asintomáticos es 
vital, “ya que muchas veces las per-
sonas pueden tener una sintomato-
logía muy leve, que lo atribuyen a 
otra cosa o que, efectivamente, son 
asintomáticos y claramente, pudie-
sen aportar al riesgo de transmi-
sión. De ahí la importancia de una 
pesquisa precoz”, aseguró Soto. 

 
Coronel los concentra 

Tras los más de 150.000 test rea-
lizados en Biobío, que tuvieron una 
positividad promedio de 2,0%, la 
mayor detección de casos por BAC 
está en Coronel con 399 positivos, 
seguido de 288 en Curanilahue, 274 
en Concepción y 217 en Lota. 

En tanto, fluctúan entre 100 y 200 
infectados detectados a través de la 
estrategia de búsqueda activa en 
las comunas de Cañete (185), Tomé 
(146), Hualpén (143), Laja (132), Los 
Ángeles (130), Arauco (112) y San 
Pedro de la Paz (104). 

Por provincia la que más positivi-
dad concentra es Arauco que llegó 
a 4,5, seguido de Biobío con 2,0% y 
posteriormente Concepción con 
1,6% de los detectados. 

Hasta el miércoles, en la Re-
gión se habían realizado 489.799 
test PCR, de los cuales, 38.688 re-
sultaron positivos, los que no ne-
cesariamente coinciden con los 
casos confirmados que se han re-
portado, ya que explicaron desde 
la Seremi, no se les informan de 
inmediato, por lo que existe un 
desfase al realizar a las 19 horas 

FOTO: SEREMI DE SALUD

Todos los 
confirmados son 
asintomáticos, los 
que a pesar de la 
falta de signos 
asociados a la 
Covid-19 también 
pueden contagiar. 
Especialistas 
aseguran que la 
estrategia se debe 
concentrar en 
barrios y no decaer 
los fines de semana.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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En tanto, en la capital regional, 
que se acerca con fuerza a los 6.000 
contagiados y registra las mayores 
cifras diarias de la Región, se han 
realizado búsquedas activas en ple-
no centro, a cargo de los diversos 
Cesfam, los que según el alcalde, 
Álvaro Ortiz, próximamente se rea-
lizarán en los barrios, aumentando 
así el testeo y con ello, además, lo-
grar fortalecer la trazabilidad. 

Según el director (s) de salud mu-
nicipal, Juan Manuel Venegas, las 
búsquedas activas “permiten de-
tectar y aislar los casos positivos de 
forma temprana, además de trazar 
a sus contactos estrechos. Esto bien 
focalizado, nos va a permitir medir 
realmente la tasa de positividad y 
tomar las medidas que sean nece-
sarias” para bajar los contagios. 

 
Todo es perfectible 

“Es un aporte el BAC, según el úl-
timo informe epidemiológico, el 
porcentaje de confirmados en la 
Región con el virus es de un 8,3%. Lo 
que es muy bueno considerando 
que a nivel nacional es de 8,5%”, 
aseguró Beatriz Arteaga, directora 
de la Escuela de Tens de Enferme-
ría Universidad de Las Américas. 

La BAC se debe mantener para 
cortar la cadena de transmisión, 
“debe ser realizada fuera de los cen-
tros de salud tradicionales todos 
los días de la semana, sin las bajas 
visitas los fines de semana. Es im-
portante educar a la población para 
que declare a todos sus contactos, 
no sólo a los intradomiciliarios, a los 
jóvenes para que cumplan las me-
didas y recalcar, a través de campa-
ñas, que sólo los esfuerzos colecti-
vos lograrán bajar los contagios”. 

Aseveró que el modelo de fases 
del plan Paso a Paso, unido a la bús-
queda activa, podrían ser un ele-
mento que retrase la llegada de una 
nueva ola, siempre y cuando la co-
munidad adhiera a las medidas sa-
nitarias y cambie su conducta. 

Cabe destacar que a través del 
BAC, San Rosendo es la única co-
muna en la que no se han detecta-
do casos.

le, que ahora se basa en mapas de 
calor por movilidad (obtenido a tra-
vés de datos de Entel). Se espera 
que lo anterior permita llegar de 
forma más certera a los lugares de 
concentración de activos. 

“Este índice intenta predecir dón-
de estarían más concentrados los 
casos activos asintomáticos, según 
como se mueven las personas. Aho-
ra gracias a estos mapas se puede 
generar la búsqueda activa de casos 
de manera más eficiente, ya que el 
nivel de detalle es de manzana cen-
sal”, aseguró Soto. 

Tras el récord de contagios detec-
tados desde el inicio de la pande-
mia, que sumó 390 confirmados el 
jueves y más de 1.900 activos, la se-
remi de Salud definió establecer 
puntos fijos de testeo en Biobío y 
Arauco, provincias más complica-
das con nuevos casos. 

“#MeQuedoEnCasa porque amo la vida y deseo proteger mi salud, y la de quienes amo para 
continuar conociendo, disfrutando y creciendo todo lo que pueda. Si todos aportamos nuestra 

parte, quedándonos en casa, llegará más pronto el día de abrazarnos”.

Yolanda Maldonado, fonoaudióloga

#MeQuedoEnCasa

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CUALQUIERA PUEDE ser 
contagiado por el 
coronavirus. De ahí la 
importancia de cumplir con 
el uso de mascarilla y la 
distancia social.

el corte de casos diarios. 
 

Nuevos datos para el BAC 
La estrategia fue mejorada a fines 

de noviembre a través de una alian-
za entre el ministerio de Salud y el 
Instituto de Sistemas Complejos de 
Ingeniería de la Universidad de Chi-
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PLAYAS CUENTAN CON 650 PUNTOS SEGUROS

Penco está en Fase 3 y esto posi-
bilita que sus balnearios puedan 
ser visitados, por habitantes de todo 
el Biobío, principalmente desde el 
Gran Concepción, lo que podría ge-
nerar un nuevo brote en la zona. Es 
por ello que en la principal playa co-
munal habrá un aforo de entre 2.500 
a 3.000 personas. Una ordenanza 
regirá los espacios y quienes no res-
peten las medidas establecidas 
arriesgarían multas de 1 UTM. 

Lo anterior es significativo, con-
siderando que en la Región se re-
gistraron 299 casos nuevos de Co-
vid-19, con 38.049 acumulados y 
1.922 activos. 

Del total, “25.855 corresponden 
a la provincia de Concepción, 7.358 
de Biobío, 4.176 de Arauco, 434 de 
otras regiones y 196 en investiga-
ción domiciliaria”, precisó la jefa 
del departamento de Salud Públi-
ca, Cecilia Soto. 

Lo preocupante indicaron las 
autoridades, además de los 633 fa-
llecidos que lleva la Región, es la 
cantidad de casos activos, puesto 
que 1.231 se concentran en la ca-
pital regional que, además, con-
centra mayor cantidad de acumu-
lados con 5.771, seguida por Talca-
huano (3.592). 

El autocuidado y el respeto a las 
medidas sanitarias son la única for-
ma para frenar los contagios, co-
mentó el ministro Enrique Paris, en 
el balance correspondiente al 4 de 
diciembre, entregado ayer. 

 
Medidas en Penco 

El alcalde de Penco, Víctor Hugo 
Figueroa, comentó que el municipio 
empezó a desarrollar una serie de 
medidas con el fin de resguardar 
que las playas penconas y las de Lir-
quén cuenten con protocolos sani-
tarios y, de esta forma, disminuir el 
riesgo de contagio en la población. 

“El haber pasado a Fase 3, nos 
significa una tremenda responsabi-
lidad como ciudad, porque nos 
preocupa mucho que la gente no 
respete el protocolo sanitario y, por 
eso, se realizaron demarcaciones 
en la arena, para cumplir el distan-
ciamiento de cinco metros que in-
dica el Ministerio de Salud”, dijo. 

El jefe comunal contó que des-
de que avanzaron de Fase han pre-
sentado un aumento de casos (seis 

Penco anuncia multas 
a veraneantes de no 
respetar protocolos

casos nuevos, 54 activos y 1.120 
acumulados). 

Junto con los puntos para los 
grupos de personas, en la playa se 

instalaron señaléticas, además de 
facilitadores y sanitización cons-
tante de los baños públicos. El al-
calde explicó que “para la playa de 

 FOTO: GOBERNACIÓN PROVINCIAL

Una ordenanza regirá los espacios. Visitantes deberán utilizar 
mascarillas y distanciamiento social. Gobernador Julio 
Anativia precisó que habrán puntos de control en autopistas.

Penco, sumando costanera, sector 
casino y Playa Negra, habrá unos 
quinientos hitos”. Por cada uno de 
estos puede haber un máximo de 
cuatro a cinco personas. 

La autoridad comunal precisó 
que el uso de mascarillas en la pla-
ya será obligatorio, a no ser que las 
personas no estén en movimiento 
o tomando sol. 

“Tenemos una mesa de trabajo 
con la Armada, Carabineros e Ins-
pección Municipal, donde entre 
los tres vamos a hacer todos los es-
fuerzos posibles para fiscalizar, 
aunque más que eso, es importan-
te que las personas tomen con-
ciencia y respeten este protocolo 
sanitario”, enfatizó. 

La medida fue ratificada por el 
gobernador de Concepción, Julio 
Anativia. “Las personas deben uti-
lizar los espacios de libertad que da 
esta Fase, con responsabilidad, 
para que así podamos avanzar en 
el resto de las comunas”, manifes-
tó la autoridad provincial. 

En cuanto a los controles en las 
playas penconas, Anativia indicó 
que “los fines de semana y festivos 
no está permitido transitar desde 
las que están en Fase 2 a Penco, con-
trol que está realizando la Armada 
de Chile en puntos aleatorios, rea-
lidad distinta que se da en la sema-
na, donde apelamos a la responsa-
bilidad de la gente”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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sumó la Región, con 38.049 
acumulados y 1.922 activos. 
Penco tiene seis casos 
nuevos y 54 activos.

casos nuevos
299

EN LAS PLAYAS se 
instalaron señaléticas, 
además de facilitadores y 
sanitización constante 
de los baños públicos.

Vacunas para combatir la Covid-19 serán administradas el 2021

El Gobierno, en una negociación que se manejó en abso-
luto secreto durante septiembre, logró cerrar un contra-
to con una empresa farmacéutica de Estados Unidos, ase-
gurando 10.100.000 dosis, las cuales se comenzarán a 
ser entregadas en enero, informó el ministro de Salud, 
Enrique Paris. 

“Con esta empresa hemos firmado un contrato que 
debe ser reafirmado por la Contraloría. El ISP, junto a un 

panel de 22 expertos estudiarán la documentación que 
envió Fayser. Junto con ello, la FDA va a tratar este tema 
y una vez que tengamos los datos, y cumpliendo las 
normas técnicas y de seguridad, se va a llevar a cabo el 
2021, cuyas primeras dosis serán administradas el pri-
mer semestre”, especificó la autoridad sanitaria. 

Serán enviadas por mes 550 mil dosis, por lo que se 
espera en 15 meses contar con el total de vacunas.
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Eclipse solar como oportunidad para 
realzar riqueza de la cultura mapuche

CADA VEZ MÁS CERCA DEL EVENTO ASTRONÓMICO QUE SERÁ VISIBLE DESDE SUELO CHILENO

Como encargado de los telesco-
pios de la Universidad de Concep-
ción (UdeC), el astrónomo Fernando 
Cortés, académico de Astronomía, 
está habituado a divulgar conoci-
miento sobre su disciplina y, cuando 
las condiciones sanitarias lo permi-
tían, por muchos años era mientras 
el público observaba en los instru-
mentos en las jornadas que organi-
zaban. Historias sobre astros y cons-
telaciones eran parte de los relatos 
que contaban a los espectadores, 
afirma, y lo usual era hacerlo desde 
las concepciones de griegos y roma-
nos, más típica, popular y oficial-
mente conocidas; Orión, la Osa Ma-
yor, Andrómeda. 

Hasta que alguien le preguntó qué 
decían otros pueblos ancestrales que 
miraron el mismo cielo y observaron 
los mismos fenómenos, recuerda, lo 
que lo llevó por un camino que con-
tinúa recorriendo hasta hoy. “Empe-
cé a buscar información sobre cómo 
los incas, mayas, rapa nui y mapu-
ches veían el cielo y lo entendían. 
Hice un informe y con ello creé una 
charla que he dado varias veces, en 
Astronomía UdeC y en otras partes 
de Chile”, cuenta con el orgullo de sa-
berse uno de los pocos astrónomos 
y académicos que se ha dedicado a 
hacer el rescate del patrimonio cul-
tural y de conocimiento ancestral de 
nuestros propios pueblos origina-
rios, sintiendo al eclipse solar del 14 
de diciembre de 2020 como gran 
oportunidad para difundir y realzar 
el valor de la “astronomía mapuche”. 

Es uno de los temas definidos por 
“Planifica tu Eclipse” de Astrono-
mía UdeC, iniciativa que Fernando 
Cortés integra y que ha trabajado 
para acercar información a la co-

Con epicentros de totalidad en Isla Mocha y zonas de 
las regiones de La Araucanía y Los Ríos, “Planifica tu 
Eclipse” de la UdeC puso uno de los focos en divulgar los 
saberes ancestrales para interpretar el fenómeno.

munidad y contribuir a la mejor ob-
servación de un evento muy espera-
do por científicos y gran parte de la 
población, que está cada vez más 
cerca y tendrá en la línea de totali-
dad a la Isla Mocha en la Región del 
Biobío, además de zonas de las re-

giones de La Araucanía y Los Ríos. 
 

Difundir nuestra 
sabiduría ancestral 
 Para los mapuche, que en sus oríge-
nes miraron y entendieron al cielo 
sin instrumentos, generando sus co-

nocimientos para construir su vi-
sión del Universo, un fenómeno 
como un eclipse no es la emoción de 
ver cómo la Luna tapa al Sol y po-
dría oscurecerse en pleno día, lo que 
causa expectación ahora. Según ex-
pone Fernando Cortés, la naturale-
za, sabia, está enviando un mensaje 
que no pueden desoír que, como 
parte de un ciclo, es augurio de al-
gún evento problemático que puede 
afectar a la comunidad.  
De ahí que razones para sentir lo 
imprescindible de poner el foco en 
difundir estos saberes son varias. “El 
eclipse ocurrirá en una zona donde 
el pueblo mapuche tiene una pre-
sencia importante viva y tangible, y 
con sus costumbres vivas presencia-
rán el evento. Además, hace 884 
años que no ocurría un eclipse en 
esta zona, entonces, los últimos se-
res humanos que lo vieron allí fue-
ron los pueblos mapuche”, resalta el 
astrónomo. Pero, lo primordial es 
acercar y relevar una temática aún 
desconocida por parte importante 
de la población chilena, y que Chile, 
capital mundial de la Astronomía, 
no sólo se nutra y reconozca lo que 
dan otras naciones o culturas, y va-
lore la gran riqueza de nuestra sabi-
duría ancestral. Para ello, conteni-
dos de “Planifica tu Eclipse” y el pro-
pio quehacer de Cortés es hecho 
“con respeto y como un intermedia-
rio para difundir y no como una 
apropiación cultural, porque yo no 
soy mapuche”, asevera. 
Su convicción, y espera sirva de im-
pulso para que más académicos de 
su área u otras se interesen en el res-
cate cultural, es que “los distintos 
conocimientos son complementa-
rios y no excluyentes, dan riqueza”, 
asevera, y espera que la contingen-
cia ante el eclipse solar permitan de-
mostrarlo. Siente, además, al tener 
una comunidad interiorizada, se 
contribuye a evitar choques cultu-
rales que lleven a cuestionar, no en-
tender o menospreciar creencias y 
costumbres, y se promueve valorar-
las y respetarlas.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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“Planifica tu Eclipse”

Tanto en www.planificatueclip-
se.cl como en el perfil @planifica-
tueclipse en Instagram y Facebook, 
se difunden distintos contenidos 
para programar una informada y 
segura observación del eclipse 

para el que queda una semana. El 
14 de diciembre, además, se hará 
una transmisión vía streaming des-
de Villarrica (Región de la Arauca-
nía), uno de los epicentros de la tota-
lidad.

2     20
Eclipse

“Me quedo en casa, porque pese a no estar en el ‘grupo de riesgo’, creo necesario que todos 
quienes podamos colaboremos a evitar entornos que generen más probabilidades de contagios. 

Así ayudamos a aquellos que pudieran verse más afectados si adquieren la enfermedad”.

María José Solís, directora de Includec y académica UdeC

#MeQuedoEnCasa
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Pueblo mapuche y eclipse solar: 
fenómeno que se vive con cautela

En la construcción del conoci-
miento para la comprensión del 
Universo e interpretar sus fenó-
menos, para el pueblo mapuche el 
ordenamiento del mundo y sus 
distintos componentes se da so-
bre la base del equilibrio y dese-
quilibrio del Ñuke Mapu (Madre 
Tierra) y Wenu Mapu (Tierra del 
Cielo), de la dualidad en el víncu-
lo de Antü (Sol) y Küyeh (Luna). 

Desde allí, Gabriel Llanquinao, 
profesor de educación intercul-
tural bilingüe, formado y criado en 
una comunidad mapuche de la 
comuna de Padre las Casas (Arau-
canía), cuya primera lengua es la 
mapuche y hoy candidato a doc-
tor en Lingüística de la Universi-
dad de Concepción, explica que 
una normawün (alineación) en-
tre Sol-Luna-Tierra gatilla un pen-
chulmawün (obstrucción de la vis-
ta de un objeto que hace otro) y, en 
el caso del próximo 14 de diciem-
bre, tiene como consecuencia un 
lan antü o lai antü, cuya traduc-
ción literal desde el mapudungun 
es “muerte del Sol”. 

 
Con reflexión y sin celebración 

El Sol ilumina, es energía y da 
calor, “pero no es sólo esta idea de 
luz, sino también de configura-
ción del tiempo en el mundo ma-
puche, desde lo más micro a lo 
más macro”, sostiene el también 
académico de la Universidad Ca-
tólica de Temuco, razón por la 
cual un eclipse “es un proceso na-
tural esperable que tiene que ver 
con el ordenamiento de los ciclos 
naturales, pero da cuenta de un 
desequilibrio”, advierte. Y anuncia 
que algo podría ocurrir que va a 
tener impacto en distintas dimen-
siones de la vida cotidiana. No es 
un suceso específico el que se au-
gura, pero podría traer un terre-
moto, la erupción de un volcán, 
enfermedades o conflictos, por 
mencionar ejemplos. 

Por ello, cree que habrá comu-
nidades que recurran a prácticas 
culturales como hacer rogativas o 
prender fuego para dar calor y 
contribuir a restablecer el equili-
brio. Y, sobre todo, “este fenóme-
no se vivirá con mucha cautela 
para seguir mirando otras señales 
de la naturaleza, no con el ánimo 
de que todos verán o celebrarán el 
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eclipse, sino que de vivirlo reflexi-
vamente”, resalta Natalia Cani-
guan, directora del Instituto de 
Estudios Indígenas de la Univer-
sidad de la Frontera. 

Así, Llanquinao y Caniguan 
coinciden en que la expectación 
de observar el eclipse solar con ca-
riz de fiesta es propio de socieda-
des con culturas occidentales y 
científicos, pero para los mapu-
che no es motivo de celebración. 

En efecto, si bien Caniguan 
aprecia al próximo eclipse solar 
total como un aliciente para el in-
terés de la población de interio-
rizarse sobre la cultura y visión de 
mundo mapuche, dada la zona en 

que ocurrirá su totalidad, perci-
be que “se folcloriza mucho” la 
mirada distinta que tienen y espe-
raría que esto deje de ocurrir, 
igual que las ganas de conocer 
no sólo se relacionen con un 
evento que ocurre cada cientos 
de años “porque toda la cotidia-
nidad de la vida en estos territo-
rios es explicada de una manera 
distinta por el pueblo mapuche, 
pero se ha invisibilizado”, afirma. 
“Por eso, se habla del eclipse y 
que el conocimiento mapuche 
está de moda, pero siempre he-
mos estado aquí, lo que pasa es 
que hemos estado invisibiliza-
dos”, manifiesta Gabriel Llanqui-

nao, recalcando que “la ciencia es 
muy importante para occidente 
y no se pueden desconocer sus 
aportes, pero también debe ha-
ber una visión más amigable de 
otros modos de construcción que 
no son necesariamente tan ‘exac-
tos’ y creo que los pueblos origi-
narios podemos contribuir a mo-
dos de convivencia distinta en la 
medida que nos conozcamos. So-
mos más diversos de lo que cre-
emos, tenemos otras represen-
taciones y nuestra diversidad es 
un valor, no un problema”.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Eclipse

Ciencia&Sociedad

¿Cosmovisión?

Cuando se aborda la interpretación de 
los fenómenos del Universo en pueblos 
originarios, como el mapuche, suele hacer-
se desde la “cosmovisión”. Pero para 
Gabriel Llanquinao “este concepto antro-
pológico, acuñado en los años ’50, me 
parece problemático para mirar el patri-
monio cultural-lingüístico”, en tanto pue-
de llevar a un reduccionismo y consecuen-
te invisibilización del valor de la diversi-
dad de otros modos de construcción de 
conocimiento, dice. Por eso, idóneo es 
hablar “del conocimiento cultural y lin-
güístico de los pueblos originarios”, cree.
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En chile hay 6.840 profesionales de la Salud que se han contagiado con Covid-19. Es impres-
cindible fomentar el desarrollo de elementos de protección personal específicos para la primera 

línea y así enfrentar esta pandemia.

Bárbara Rivas Órdenes, CEO Muhan.cl Innovación en Salud

#MeQuedoEnCasa

Los alcances de China 
en Biobío y su impacto 
en la economía local

TRAS DUDAS QUE SE GENERAN EN MATERIA DE PROTECCIÓN NACIONAL

Hace unos días la Comisión de 
Economía de la Cámara de Diputa-
dos programó una sesión cataloga-
da como “secreta”. 

El objetivo era recibir al ministro 
del Interior y Seguridad Pública, 
Rodrigo Delgado, y al ministro de 
Defensa Nacional, Mario Desbor-
des Jiménez, para que se “refirieran 
a las implicancias que podrían cau-
sar en la protección del interés na-
cional, geopolítico y económico, 
sobre las enajenaciones de empre-
sas de áreas estratégicas a estados 
o empresas extranjeras”. 

Debido a que las materias analiza-
das están catalogadas como “delica-
das”, la convocatoria fue “presencial”. 

El contexto se enmarcó en la ven-
ta de la empresa de distribución 
eléctrica CGE a la compañía de ori-
gen china State Grid International 
Development Limited. 

La multimillonaria compra de esta 
firma que hace posible tener energía 
en los hogares de la Región del Bio-
bío, sorprendió a la opinión pública. 

Tanto así, que hasta la Fiscalía Na-
cional Económica, liderada por Ri-
cardo Riesco, se tuvo que pronunciar, 
confirmando que hará una revisión 
de todas las empresas controladas 
por el Estado de China en Chile. 

 
Alcances nacionales 

Dentro de este marco, cabe pre-
guntarse cuál es la presencia, el al-
cance o la influencia que tiene el gi-
gante asiático. 

A saber, China hoy es el principal 
socio comercial de Chile, avalado por 
los Tratados de Libre Comercio. 

De acuerdo al último informe de 
Aduana, entre el de enero y noviem-
bre de este año “se registraron ex-
portaciones por US$ 61.909 millo-
nes, con una 
baja del 5% en re-
lación a los mis-
mos 11 meses del 
2019”. 

“China se mantuvo 
como el principal compra-
dor, alcanzando una parti-
cipación del 36,3% sobre 
el total”, indicaron. 

En el caso de las im-
portaciones en el mismo 
periodo señalado, “totaliza-
ron US$ 50.200 millones, dis-
minuyendo 15,9% respecto al 
2019. China se posicionó como 
el principal vendedor con una 
participación del 27,1%”. 

En lo que se refiere a inversiones di-
rectas, es de público conocimiento 
también que State Grid adquirió Chil-
quinta por US$ 2.300 millones. Por 

Hace unos días, hubo una sesión secreta entre 
parlamentarios y autoridades de Gobierno para entender la 
real dimensión de las inversiones en el país. Una que no 
sorprende a los entendidos, ya que hay una relación 
estratégica comercial que lleva años.

otro lado, Huawei ha entrado fuerte en 
el territorio. No por nada invertirá US$ 
100 millones en un Data Center. 

Más atrás, en 2017, Yantai 
Changyu compró en un 85% las vi-
ñas Indómita, Santa Alicia y Dos An-
des por US$ 50 millones. 

Y recientemente se conoció que la 
Ruta 5 Sur, correspondiente al tramo 
Talca-Chillán, será remodelada por 
Railway Construction Corporation, 
quienes presenta-
ron una oferta de 
US$ 804 millones. 

¿Y en Biobío? 
China tiene un alto interés en la 

Región del Biobío. Prueba de ello 
son los convenios de hermana-
mientos firmados con las provin-
cias de Sichuan y Hubei. 

Esta última muy “afiatada” por el 
ex intendente Rodrigo Díaz (con el 
mediático Biobío Week China 2017 
en la ciudad de Wuhan), siendo re-
forzada por quien ocupara el mismo 
cargo, Sergio Giacaman, durante el 
2019 con nuevas firmas de coopera-
ción para propiciar intercambios 

comerciales, tecnológicos y univer-
sitarios. 

Arthur Wu, presidente China 
Chile Central, informó a Diario 
Concepción ese mismo año que 
existe un alto interés en la zona 
por el desarrollo energético eólico. 

En cuanto a grandes inversiones 
concretas, Three Gorges Corporation, 
la mayor generadora hidroeléctrica 
del mundo, tomó el control de Ru-

calhue Energía SPA, 
que considera la ins-
talación de una cen-

tral hidroeléctrica de pasada de 90 
MW de capacidad, instalada entre las 
comunas de Santa Bárbara y Quilaco. 

La adquisición se habría reali-
zado mediante China Internatio-
nal Water & Electric Corporation 
(CWE). Se trata de una iniciativa 
que rondaría los US$ 240 millones. 

Por otro lado, los nuevos vago-
nes de Biotrén, el Corto Laja y 
para el trayecto Víctoria-Temuco 
son armados en el país asiático 
por el consorcio Crrc, con un cos-
to de US$ 77 millones. 

Los representantes de la firma en su 
visita a la ciudad, al ser consultados 
por un metro para Concepción, desli-
zaron la posibilidad de un “monorriel”. 

Incluso, han habido intereses de 
nombres chinos por propiciar una 
zona franca en Talcahuano. Es el caso 
Yutong en 2006 y en 2019 se conoció 
que Sichuan SME Services Promotion 
tenía la mirada puesta en la ciudad 
puerto. Hasta la fecha, ambas no han 
pasado de intenciones. 

A todo lo anterior, se debe desta-
car la fuerte exportación del Biobío 
hacia China. Lo mismo en importa-
ciones. Estamos hablando de varios 
miles de millones de dólares. 

Es por ello que hay quienes no se 
sorprenden con la presencia China. 
“Son la mayor potencia en el mundo 
en este minuto. Tiene una caja, una 
generación de recursos muy impor-
tante. Por tanto, participa de los mer-
cados de capitales, de las transac-
ciones en la bolsa de todo el mundo. 
Por eso, esta situación no debería 
extrañar”, opinó el seremi de Econo-
mía Biobío, Mauricio Gutiérrez. 

Y añadió: “La verdad de las cosas 
que se realicen inversiones chinas, 
con las regulaciones nacionales de-
bidas, no se ve el inconveniente. 
Ellos están en buen pié. Y que in-
viertan acá es por que el país les da 

un grado de certe-
zas. Más que com-

plicados, deberíamos 
sentirnos halagados”. 

El académico de la 
UBB y economista ase-

sor del Centro de Estudios 
de Corbiobío, Ariel Yévenes, 

subrayó algo parecido. 
“Más que preocuparnos 
si es un país determinado, 

lo importante es fortalecer 
y tener claridad de los marcos 

y la institucionalidad nuestra 
para permitir , incluso, un ma-
yor flujo de inversión. Siempre 

es relevante fortalecer el sistema 
para aportar al bienestar de Chile 
y la Región”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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“Segunda ola”: Bonos y retiro 
del 10% no serían suficientes

SEGÚN ACADÉMICOS DE LAS FACULTADES DE ECONOMÍA REGIONALES

Según académicos regionales, ni 
los bonos del Estado ni el segundo 
retiro del 10% serían suficientes 
para hacer frente a los efectos eco-
nómicos de una eventual “segunda 
ola” de Covid-19 en Biobío. 

Entre los sectores más impacta-
dos estarían el turismo, el comercio 
y servicios por ser considerados los 
más vulnerables actualmente. 

Otro aspecto que inquieta es el 
enfoque regional con que deberían 
ser abordadas algunas materias. 

Así lo resalta, Claudio Parés, eco-
nomista de la Universidad de Con-
cepción, al plantear que “lo que 
preocupa es que estamos siguiendo 
el análisis nacional y no el análisis 
local de la evolución del virus. De 
hecho, sólo hablar de “segunda ola” 
responde a la situación general y 
no a la situación regional”. 

En este sentido, agrega que “en lo 
que a la Región respecta, las cifras no 
muestran que la situación haya 
amainado en algún momento y la 
sensación es que estamos más cer-
ca de volver a Paso 1 de Cuarentena 
que de pasar a Paso 3 de Transición”. 

Lo anterior, es precisamente uno 
de los temores manifestados recien-
temente por el presidente del gre-
mio del comercio, Andrés Ananías 
a Diario Concepción. 

 
Bonos y retiro insuficientes 

En relación a un posible “efecto 
vacuna”, Parés sostiene que “si bien 
hay optimismo y ya comienzan a 
aparecer fechas, lo razonable es que 
la situación sanitaria se mantenga 
por varios meses más”. 

Sin embargo, otra preocupación 
del director del Departamento de 
Economía de la UdeC es que “ya no 
es suficiente la entrega de bonos o 
retiros de fondos de pensiones para 
activar la economía. Esas medidas 
serán cada vez menos efectivas, por-
que en tanto la producción o dispo-
nibilidad de bienes esté limitada, 
tendremos que acostumbrarnos a 
un ‘equilibrio peor’”. 

También, explica que “desde el 
punto de vista económico, el mun-
do “keynesiano”, que acostumbra-
mos imaginar para hacer política 
fiscal, existe sólo en la medida que 
hay recursos disponibles. Esos re-
cursos se están agotando, por lo 
que no quedará otra que “ajustarnos 
el cinturón”, sentencia. 

 
Turismo y Comercio 

Benito Umaña, decano de la Fa-
cultad de Ciencias Empresariales 
de la Universidad del Bío-Bío (UBB), 
señala que, ante una “segunda ola”, 
el escenario económico regional se 
volvería muy negativo, básicamen-
te por la alta cantidad de meses que 
se está en pandemia. 

“Especialmente en esta época es 
complejo porque se tiene la oportu-

Adicionalmente, los recursos disponibles se estarían 
agotando. Entre los principales sectores regionales afectados 
estarían el turismo, comercio y servicios. Quiebras de agosto 
acumulan 2.021 personas y 436 empresas entre 2019 y 2020.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

nidad de reactivar el sector turismo 
y, además, las fiestas de fin de año 
son particularmente importantes 
para el sector comercio”. 

Para el decano de la UBB, una “se-
gunda ola” representaría un entor-
no muy complejo, donde “se debili-
taría aún más una economía local 
que ya viene resentida”. 

 
Quiebras y reorganizaciones  

Andrés Ulloa, académico de la 
Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas, Facea, de la Uni-

versidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc) pone su aten-
ción en los efectos de una “segunda 
ola” en aquellas empresas que están 
al borde de una quiebra. 

“Si esto se mantiene un poco más, 
con una segunda ola, muchas em-
presas que están en la “cornisa” van 
a quebrar definitivamente y tras 
esto el ciclo negativo se extiende al 
igual que la recuperación de estas 
empresas”, advierte Ulloa. 

Hay que recordar que el acumu-
lado al mes de agosto en la Región 

del Biobío, da una sumatoria de 
2.021 personas y 436 empresas que 
se han acogido a la ley de Insolven-
cia y Reemprendimiento (Quiebra) 
entre enero y agosto de 2020, esto es, 
un 48% y 4,5%, respectivamente, más 
que en el mismo periodo de 2019. 

Del mismo modo, según un estu-
dio mensual a octubre sobre los 
Acuerdos de Reorganización en el 
país, Biobío presenta siete causas 
y más de $12 mil millones de pasi-
vos reestructurados, el segundo 
más alto después de la región Me-
tropolitana. 

Otros impactos visualizados por 
el académico de la Ucsc, son meno-
res cifras de crecimiento regional 
donde los sectores más afectados 
serían servicios y turismo.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ADVIERTE INGENIERO ELÉCTRICO UDEC, CLAUDIO ROA

Avances, diagnóstico y de-
safíos en materia energética 
fue lo que repasó el ingeniero 
eléctrico de la UdeC, Claudio 
Roa, quien ve con buenos ojos 
la descarbonización en mar-
cha, pero fue crítico del rol 
que ha tomado el Coordina-
dor Eléctrico Nacional. 

En cuanto a la intercone-
xión que dio paso al Siste-
ma Eléctrico Nacional (ex 
SIC), dijo que ha cumplido su 
función, limpiando la ma-
triz, especialmente en la 
zona norte, lo que, incluso, 
ha llevado a las mineras a 
hablar de “cobre verde”. 

“Lo que no ha funcionado 
bien es la nueva línea entre 
Nueva Cardones y Nueva 
Polpaico, porque no cum-
plió su objetivo debido a que 
conceptualmente, se diseñó 
chica y ya muestra satura-
ción, aspecto a tomar en 
cuenta por la Comisión Na-
cional de Energía en futuros 
planes de expansión del sis-
tema de transmisión a lo lar-
go del país, donde la apues-
ta debe ser un poco más 
arriesgada, para evitar cue-
llos de botella”. 

Respecto al Coordinador 
Eléctrico Nacional, Roa dijo 
que se atiene a hacer lo que le 
mandata la ley, pero extraña 
no ver en la instancia lide-
rando procesos. Tiene nue-
vas potestades como la vigi-
lancia de mercado... “pero no 
hemos visto acciones en ese 
sentido”, lamentó. 

- ¿Cómo analiza la muta-
ción de la matriz eléctrica 
de Biobío, muy carboniza-
da y ahora hacia una tran-
sición a las energías lim-
pias de la mano del compo-
nente eólico y solar? 

“La portabilidad 
eléctrica es 
discriminatoria”
El especialista abordó la contingencia del sector y 
alertó que la ley que se discute en el congreso 
puede crear un “Fonasa e Isapre eléctrico”.

- Siempre he dicho que Chi-
le debe avanzar en su inde-
pendencia energética y no 
depender de otros países, y 
por lo tanto, soy partidario de 
usar al máximo nuestros pro-
pios recursos naturales. Por 
eso, me gusta la idea de des-
carbonización. Y acá tene-
mos una red de distribución 
más robusta, lo que viabiliza 
desarrollar proyectos con 
mayor ventaja que en la zona 
norte. Asimismo, en el desa-

rrollo eólico, ha tomado fuer-
za en la provincia de Biobío 
en desmedro con la zona de 
Arauco, que posee mejor po-
tencial (cubriría 1,5 veces la 
demanda del Gran Concep-
ción), pero es un territorio 
con redes menos robustas y 
con territorios con mayor 
conflictividad por el tema in-
dígena. Está la potestad esta-
tal de declararla como polo 
de desarrollo, pero hasta aho-
ra no ha habido acciones al 
respecto. 

- ¿Qué opina de la ley de 
portabilidad eléctrica que 
se está trabajando? 

- El espíritu es bueno, pero 
creo que como está, es discri-
minatoria, porque será la co-
mercializadora la que elegirá 
al cliente y no al revés, lo que 
al final provocará que tenga-
mos discriminación social, y 
terminaremos con una Isa-
pre eléctrica y un Fonasa eléc-
trico. Por eso, nuestros con-
gresistas deben tener cuida-
do en aquello.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Deberíamos ponernos 
una meta país para 
avanzar en generación 
residencial”.
Claudio Roa, ingeniero eléctrico de la 
Universidad de Concepción.

FRASE
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“Uno de los aspectos que me ha permitido fortalecer el quedarme en casa, es una mayor conciencia 
con el planeta y eso se ha traducido en dedicarle tiempo a reciclar, a escoger productos a granel, reutili-

zar, entre otros. Se va transformando en una rutina familiar que no cuesta nada y aporta al medio ambiente 
en un escenario bastante desfavorable para nuestro mundo”.

Marcia Orellana, asesora de proyectos de Artistas del Acero

#MeQuedoEnCasa

La virtualidad marcará 
versión 2021 de la 
Escuela de Verano

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

DEL PRÓXIMO 7 AL 23 DE ENERO

No cabe duda que uno de los even-
tos culturales académicos más im-
portantes de la época estival en nues-
tra ciudad, es la Escuela de Verano 
organizada por la Dirección de Ex-
tensión de la UdeC. 

Cita que como ha ocurrido con 
todo orden de cosas debido a la pan-
demia, se desarrollará en formato 
virtual entre el 7 y 23 de enero próxi-
mo. Y en línea con aquello, y hacien-
do también eco con lo acontecido en 
el estallido social, es lo que enfatiza 
su título “Un nuevo paradigma: So-
ñar-Pensar-Crear”.  

Así lo explicó Rodrigo Piracés Gon-
zález, director de Extensión y Pinaco-
teca UdeC. “El nombre profundiza 
en tres aspectos o hitos que han mar-
cado este último tiempo a nuestro 
país. El soñar está identificado con lo 
anhelado y, observa como las deman-
das sociales se han circunscrito a una 
contingencia nacional e internacio-
nal. Por otro lado, está la idea del 
pensar, de buscar nuevos puntos de 
vista. Hemos sido testigos de cómo la 
ciencia ha protagonizado en estos 
tiempos de pandemia, las innovacio-
nes que han nacido desde nuestra 
propia universidad. Finalmente, el 
‘crear’ nos invita a la adaptación y ge-
neración de soluciones, del uso de 
las nuevas tecnologías, provocando 
un cambio de paradigma en la forma 
de educar y establecer las relaciones 
humanas”, dijo. 

Es en esa dirección, el llamado que 
realizan a los docentes y académicos 
UdeC para hacer llegar sus propues-
tas de cursos y talleres -convocatoria 
abierta hasta el próximo 17 de diciem-
bre, presentando el 21 de diciembre el 
calendario oficial de actividades- los 
cuales y como fue en la edición pasa-
da de la iniciativa, serán abiertos y 
gratuitos para toda la comunidad. 

“La Escuela de Verano en su contex-
to de fundamento quiere observas es-
tos fenómenos y la invitación a los 
profesores es a proponer cursos, talle-
res, charlas y conferencias que estén 
abocadas a aquellas temáticas que 
plantea el título del evento. Que sean 
un aporte para la comunidad, por ello, 
se planteó también que todo esto sea 
de carácter gratuito para continuar 
con el concepto primigenio de este 
hito estival, que es la idea del aula 
abierta”, afirmó Piracés. 

Para más información y detalles so-
bre el cómo enviar sus ideas y pro-
puestas de actividades, visitar el sitio 
web www.extension.udec.cl. 

 
Actividades confirmadas 

Más allá de las ofertas acadé-
micas, las actividades relaciona-

Bajo el nombre “Un nuevo paradigma: Pensar-Soñar-Crear”, 
la iniciativa estival, organizada por Extensión UdeC, analizará 
los hechos de estos últimos años y que han cambiado nuestra 
forma de vivir. Formato online que también se fusionará con 
algunas actividades presenciales por definir. 

“Siempre en la Escuela de Verano 
habrá rock, folclor, música clásica y ba-
lada. Es parte de la fórmula que debe 
estar. La idea es que todas las artes es-
cénicas tengan una representación 
en nuestra parrilla de actividades”, 
expresó el director de Extensión UdeC. 

Es así que está confirmada la parti-
cipación de la Orquesta Sinfónica 
UdeC -con algunas cápsulas audiovi-
suales-, Teatro del Oráculo y su obra 
“Madame Curie”, la ceremonia del 
concurso Biobío en 100 Palabras, y la 
tradicional charla inaugural correrá 
por parte del reconocido actor nacio-
nal Alfredo Castro. 

“Estamos estudiando fórmulas 
distintas para que sea más atractiva 
nuestra programación, ya que el de-
safío es el competir con toda la otra 

FOTO: DIARIO LA TERCERA

oferta cultural que está utilizando el 
formato virtual”, acotó el también 
artista visual. 

En cuanto a las también tradicio-
nales exposiciones en la Pinacoteca, 
están contempladas tres muestras: 
una dedicada a grandes maestros 
perteneciente a la colección de la 
Casa del Arte, otra de pintura con-
temporánea penquista y una com-
puesta por obras relacionadas con la 
sátira y dibujo político, trabajos que 
igual pertenecen al patrimonio artís-
tico visual de la Pinacoteca. 

Si bien la mayoría de la programa-
ción del evento estival será a través de 
la virtualidad, igual no se descarta el 
realizar algunas actividades de mane-
ra presencial. “La idea es hacer una es-
pecie de Escuela híbrida, que tenga 
también algunas actividades presen-
ciales. Podríamos hacer visitas guia-
das por las muestras, previa inscrip-
ción, y también ver si algunas de las 
ofertas académicas que nos lleguen 
son factibles de hacer presencialmen-
te. Sin embargo, estas serían en espa-
cios controlados, por ejemplo, al inte-
rior de la Pinacoteca o el Auditorio de 
Humanidades. El Foro como espacio 
abierto no nos permitiría dar garantía 
de respetar la distancia y las medidas 
de resguardo sanitario necesarias”, 
precisó Piracés. 

Otra de las actividades confirma-
das y que llaman la atención de la pro-
gramación es la llamada “Exocultu-
ra”, encuentro internacional de ar-
tistas que será vía streaming y que 
considera representantes de Bélgi-
ca, Nueva York, Colombia, Chile , An-
gola, entre otros países. “Son artistas 
visuales que están enfocados en la 
contingencia y que de algún modo 
trabajan con las nuevas tecnologías. 
De nuestro país propusimos a Luis Al-
mendra, Valentina Villaroel y Pablo 
Arancibia. Todos ex alumnos de la Es-
cuela de Arte UdeC”, manifestó el di-
rector de la Pinacoteca. 

En este sentido y en realidad rela-
cionado con la manera en que se de-
sarrollará virtualmente toda esta ac-
tividad veraniega, Piracés destacó 
que “siento que este formato llegó 
para quedarse. O sea, seguirá convi-
viendo con lo presencial, ya que repre-
senta muchas bondades. Se evita la 
movilidad, hoteles, viajes en avión, 
etc. y puedes tener eventos interna-
cionales. Y lo otro es que la Escuela de 
Verano con esta modalidad nos da la 
posibilidad de llegar a un montón de 
otros lugares, ya sea a nivel nacional 
como en el extranjero. Internet tiene 
la cualidad y ventaja que internacio-
naliza todo tan sólo con un clic”.

LA SINFÓNICA UDEC también será parte de las actividades de la Escuela 
de Verano 2021, aunque a través del formato de cápsulas audiovisuales.

FOTO: CORCUDEC.
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EL ACTOR NACIONAL 
Alfredo Castro será el 

invitado de honor, quien 
realizará la tradicional 

charla inaugural.

das con las artes en sus diferentes 
aristas y dimensiones, igual serán 

parte de “Un nuevo paradigma: 
Soñar-Pensar-Crear”. 
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“La gente nio puede relajarse en este momento, debemos cuidarnos para seguir avanzando de 
etapa, pero en este tiempo tenemos que cuidarnos entre nosotros, ser responsables y seguir los 

consejos que todos conocemos. Hay que seguir porque este problema es de verdad”.

Fabián Espinoza, volante de Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

BATALLADO EMPATE GOLPEÓ AL COLISTA DEL TORNEO
A ratos parecía que este sería el 

partido para que Colo Colo al fin le-
vantara la cabeza, pero otra vez se 
quedaron casi sin nada. Huachipa-
to, con un jugador menos durante 
una hora de juego, le empató el en-
cuentro después de un balón para-
do. Merecido, porque el acero no 
pareció estar con diez ante un rival 
que tiene varios jugadores en un 
discretísimo rendimiento indivi-
dual y se ven como si jugaran siem-
pre con menos de once. 

Abrió la cuenta al minuto de jue-
go Leonardo Valencia, tras un des-
borde y centro rasante atrás de Cé-
sar Fuentes. Antonio Castillo era el 
encargado de la marca y, entre esa 
acción y que Florentín quería más 
ofensiva, los sustituyó cuando re-
cién corrían 18 minutos. El jugador 
se sintió humillado, dolido, y en la 
banca rompió en lágrimas. La ima-
gen del portero Gabriel Castellón 
consolándolo no pasó para nada 
inadvertida. 

Lo igualó Juan Sánchez Sotelo 
cogiendo un remate que iba al arco 
para definir con tiro alto. Golazo. El 
argentino llegó a 9 tantos. Y aquí 

Con uno menos y 
gran testazo: acero 
hunde a Colo Colo

Pero ahí queda claro por qué el 
equipo de Quinteros va tan abajo en 
la tabla. No fue capaz de imponer su 
superioridad numérica y no llegó 
mucho más que el dueño de casa. 
Pudo ser en un taconazo de Fuen-
tes que llegó a las manos de Urra o 
en una entrada en solitario de Parra-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Huachipato sufrió la expulsión de Sánchez Sotelo y aún así no 
fue menos que el Cacique. Sepúlveda emparejó un partido 
marcado por el llanto del lateral Antonio Castillo.

guez que terminó con un derecha-
zo tan débil como impresentable. El 
DT albo dio ingreso a los recién lle-
gados Solari y Jara, pero ambos re-
sultaron intrascendentes. 

Y Huachipato olió la fragilidad 
de su adversario, así que se atrevió. 
De esta forma, Cortés se exigió para 
sacar arriba un derechazo de Valen-
zuela y Escobar también lo tuvo 
cuando enganchó y sacó un rema-
te demasiado al centro. 

Hasta que tras un tiro de esqui-
na, Claudio Sepúlveda los anticipó 
a todos en el primer palo y metió 
un muy buen cabezazo, con gran 
gesto técnico, para silenciar al po-
pular y sacarle todos los fantas-
mas del saco. Merecido castigo 
para los de Quinteros, premio tam-
bién para un acero que nunca se 
achicó con uno menos. 

“Todos los rivales nos marcan sin 
necesitar muchas llegadas. Ahora 
nos hacen dos y tenemos muchas 
cosas que mejorar”, señaló a la sa-
lida un Quinteros desencajado, 
como todo los hinchas.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

vino lo peor para el acero: Colo Colo 
reacciona rápido y empareja con 
testazo de Falcón ganando la posi-
ción a Ramírez en un córner y, a la 
siguiente, Sánchez Sotelo pisotea a 
Blandi y se va expulsado con mucho 
partido por delante. Todo servido 
para el Cacique. 
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GOLES

2

Y. Urra 
J. Gutiérrez 
N. Ramírez 
I. Tapia 
A. Castillo 
C. Sepúlveda 
I. Poblete 
C. Valenzuela 
W. Mazzantti 
C. Cuevas 
J. Sánchez

COLO COLO

FORMACIONES

G. Florentín

DT

(18’) Escobar x Castillo 
(85’) Oyarzún x 
Valenzuela

Cuevas

HUACHIPATO

2

B. Cortés 
B. Véjar 
M. Falcón 
F. Insaurralde 
R. De la Fuente 
C. Fuentes 
G. Suazo 
M. Fernández 
G. Costa 
N. Blandi 
L. Valencia

G. Quinteros

DT

(63’) Solari x 
Fernández 
(63’) Parraguez x 
Blandi 
(70’) Jara x Valencia

Fernández, Valencia

(24’) Sánchez 
(69’) Sepúlveda

(1’) Valencia 
(28’) Falcón

Estadio: Acero CAP 
Público: sin espectadores 
Árbitro: Christian Rojas

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(34’) Sánchez No hubo

TARJETAS ROJAS
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CUADRO AURICIELO SE IMPUSO CLARAMENTE A SUS VECINAS

Es cierto que este partido de por 
sí ya marcaba un hito en la zona. 
Claro, primer clásico femenino en 
el Ester Roa Rebolledo y, además, 
el encuentro número 100 en la his-
toria de la UdeC. Transmisión en lí-
nea desde “Jugados”, todo ya ame-
ritaba un aplauso y sentirse orgu-
llosas de lo logrado, pero que nadie 
le diga a ellas que el resultado no 
era importante. Ambas escuadras 
se tomaron el partido muy en serio 
y se notó que no querían perder. 
Eso también hay que destacarlo. En 
cancha, el Campanil ganó con jus-
ticia por marcador de 2-0. 

Las dirigidas por Nilson Concha 
llegaban con la importantísima baja 
de Viviana Torres en ofensiva, ni 
más ni menos que la subgoleadora 
del campeonato. Por eso, fue tan 
meritorio lo de la UdeC. Puso a So-
fía Beltrán como eje de ataque y se 
las arregló muy bien con dos juga-
doras que han mostrado altísimo ni-
vel esta temporada: Karen Méndez 
y Valentina Navarrete. 

El principio del partido mostró 
llegadas tibias, comandadas por la 
“Vale” de un lado y la paraguaya Jes-
sica Román del otro. Las porteras 

UdeC festejó los 100 ganando el 
clásico y con música de la “Vale”
Valentina Navarrete abrió la cuenta con 
un golazo y fue figura de un choque que 
se esperaba más parejo. Román salió 
expulsada al final del encuentro.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Pudo aumentar Rachel Padrón, 
con un penal ejecutado sobre la 
portería, cuando quedaban sólo 6 
minutos. En cualquier caso, otro 
gran partido de la “10”, otra puntal 
de esta campaña. Al final, tras un co-

bro de posición de adelanto que no 
compartió, los alegatos de Román la 
hicieron ver la tarjeta roja, justo an-
tes del pitazo final. 

Vial se quedó con sus 3 puntos, 
mientras que la UdeC llegó a 10, 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ganaban los duelos en esa primera 
fracción hasta que Valentina en-
ganchó una defensora y marcó con 
terrible zapatazo arriba, a poco de 
irse al descanso. 

Paulatinamente, empezó a desta-
parse la UdeC y a Fernández Vial le 
costó mucho juntarse en ataque. 
Aún así, la calidad, fuerza y oficio 
para moverse de Román lograba 
que la “visita” generara acciones 
que ilusionaban con el empate. Fue 
un partido de roce, no malinten-
cionado, donde todas jugaron como 
se juega un clásico. Sin guardarse 
nada. Y en un error defensivo, Karen 
Méndez aprovechó para, desde fue-
ra del área, meter el balón suave-
mente sobre la cabeza de Hinojosa. 
Otro golazo. 

Lota perdió el triunfo en tiempo agregado
Sacó dos goles de ventaja y mos-

tró mucho mejor juego que en el de-
but, pero Lota Schwager no pudo 
sostener esa diferencia y se encon-
tró con un poderoso rival, que lo 
metió en su arco hasta que encon-
tró la igualdad en los cinco minu-
tos de tiempo extra. Castigo para 
una “Lamparita” a la que le faltó 
oficio, pero también meritorio para 
un adversario agresivo, con mucho 
volumen de ataque y que ya venía 
de ganar claramente a Pilmahue 
en la primera fecha. Fue un 2-2 que 
tuvo de todo. 

El primer tiempo fue parejo, 
pero Lota sacó provecho a sus in-

jos, pero el local reaccionó rápido 
y tiró toda la carne a la parrilla 
con el veloz Fuentes por la banda, 
la técnica de Rojas y el buen juego 
aéreo de Lagos. Poco a poco, el 
portero Pablo Benítez se transfor-
maba en buena figura. 

Sobre el final, Rengo pudo anotar 
mediante tiro libre, un zurdazo de 
Sotomayor que sacó Benítez y, en la 
última, lo emparejó con Matías Fi-
gueroa apareciendo bajo el arco 
para empujarla. Nada pudo hacer 
Benítez o el central Herbert Reyes, 
de buena tarde. Lota suma sólo un 
punto y en la próxima fecha se me-
dirá con Pilmahue.

 FOTO: INSTAGRAM DEPORTES RENGO

dividualidades. Ayer fue un buen 
partido de Nicolás Muñoz, tam-
bién de Diego Durán, quien abrió 
la cuenta a los ‘54. Aumentó Valle-

igualando momentáneamente a 
Colo Colo. Así de notables. Los 100 
se celebraron en grande.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

2
FERNÁNDEZ VIALU. CONCEPCIÓN

0
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: sin espectadores 
Árbitro: Jaqueline Vargas

GOLES

(42’) Navarrete 
(67’) Méndez

2
L SCHWAGERRENGO

2
Estadio: Municipal de Rosario 
Público: sin espectadores

GOLES

(74’) E. Novoa 
(95’) M. Figueroa

(54’) D. Durán 
(70’) B. Vallejos
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cierran las votaciones 
para tener a 
Fernández Vial como 
el más destacado a 
nivel de 
responsabilidad 
social.

diciembre
10

El martes, a las 10 
horas, Fernández Vial 
visitará a Iberia en Los 
Ángeles para cerrar la 
fecha.

Martes en 
casa de Iberia

INCLUIDOS EN VOTACIÓN CON LOS GRANDES DEL CONTINENTE

Los Sport Biz Awards son 
un evento hecho para desta-
car a empresas y ejecutivos 
del deporte en 9 categorías 
distintas. Reúne a todos los 
clubes de Latinoamérica y 
dentro de todos esos mons-
truos aparece nominado un 
equipo chileno de Segunda 
División. Sí, el aporte de Fer-
nández Vial a la gente en tiem-
pos de pandemia no pasó 
inadvertido y asoma como 
candidato a ganar en la Mejor 
Campaña de Responsabilidad 
Social. Los resultados en can-
cha no lo son todo, los clubes 
también se miden por su 
aporte a la comunidad. 

Felipe Sáez, gerente de los 
aurinegros, explicó que “tuvi-
mos una charla hace un tiem-
po, con Sport Marketing, 
donde presentamos lo que 
hemos hecho en tiempos de 
pandemia y hay un jurado 
que nos avisó hace una se-
mana que estábamos entre 
los cinco finalistas de este 
premio. Te sorprende un 
poco y obviamente es un or-
gullo estar con clubes que 
también han hecho cosas 
para su gente. Cosas como 
fomentar las Pymes de sus 
hinchas, ideas que en su mo-
mento también tomamos, 
pero no todas tuvieron la mis-
ma respuesta”. 

¿Y cómo fue la campaña de 
los ferroviarios? “Esto co-
menzó inmediatamente en 
marzo, en el inicio de la pan-
demia. Hicimos un catastro 
de nuestra gente, sus necesi-
dades y luego venía la etapa 
de conseguir recursos con 
nuestros auspiciadores, prin-
cipalmente, Casinos Integra-
dos, y las primeras ayudas 
fueron para cerca de 200 de-

Vial entre los mejores de 
Latinoamérica: destacan 
su responsabilidad social

portistas del club y unos 60 
funcionarios. Todos en el club 
fueron parte de esto, que se 
abrió a la comunidad”. 

Y ese fue uno de los aspec-
tos que más destacaron: el 
sentido social que también 
fue desde adentro hacia afue-
ra. Sáez detalló que “hicimos 
una segunda entrega interna 
en junio y luego llevamos ca-
jas de alimentos hasta algu-
nos comedores populares. 
Ahí ayudaron jugadores, gen-
te del Fútbol Joven y entrega-
mos nuestro aporte a perso-
nas de San Pedro de la Paz, 
Chiguayante, Hualpén y Palo-
mares. Si te fijas, tampoco es 
que el club haya tenido que 
gastar grandes recursos. Aquí 
hubo un tema de gestión, 
compromiso de los auspicia-
dores y participación de 
nuestra gente”. 

Vial compite con grandes 
del continente como Racing 
Club de Argentina, Flamengo 
de Brasil. ¿Otros chilenos no-
minados? Juan Pablo Pareja 
(Universidad Católica) está 

FOTO: FERNÁNDEZ VIAL

Aurinegros son uno de los 5 clubes nominados a los Sport Biz 
Awards en categoría de Mejor Campaña RSE, junto a equipos como 
Racing Club y Flamengo.

en la categoría Ejecutivo del 
Año, Benjamín Ruiz (ex juga-
dor de Ñublense y Colo Colo) 
aparece como uno de los Lí-
deres Deportivos, como di-
rector deportivo de BSports. 
Como Mejor Campaña de 
Marketing, uno de los nomi-
nados es Colo Colo, por la 
campaña “Aquí va tu nom-
bre”. La premiación será el 10 
de diciembre y el jurado está 
integrado por 13 personas. 

 
¿Vuelve Arturo? 

Fernández Vial ha publi-
cado videos y notas con la 
evolución de Arturo Sanhue-
za, tras su lesión a la rodilla en 
el clásico contra Deportes 
Concepción y el hincha se 
pregunta si volverá este año. 
Sí, aunque algunos ya lo esta-
ban retirando, el capitán ha 
entrenado duro y espera eva-
luaciones médicas la próxi-
ma semana para conocer sus 
tiempos de reintegración.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Que dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradeci-
mientos a quienes nos acom-
pañaron en sentimientos y 
presencia en la repentina par-
tida de nuestra querida madre, 
abuela, nona y bisabuela. Sra. 
 

BLANCA DEL 
CARMEN ARANDA 

RÍOS 
(Q.E.P.D.) 

 
Familia Burgos Aranda 
 
Concepción, 06 de diciembre 
del 2020.
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A confirmar que el 
repunte lila es real

Deportes Concepción no 
podía llegar en mejor mo-
mento a este partido contra 
un rival directo. Los mora-
dos vienen de derrotar a Li-
nares por 4-1, cortando así 
una racha de 10 jornadas 
sin ganar. No lo hacía desde 
la primera fecha y mostró la 
contundencia que hace 
rato buscaban. En todo el 
torneo habían marcado 7 
goles y de un sólo golpe sa-
lieron cuatro. 

El partido sirvió para 
mostrar el buen nivel de 
Cristóbal Vargas en la zona 
media, la destacada labor 
de Diego Díaz y también el 
aporte que puede significar 
Diego González, que ese día 
jugó 60 minutos y se anotó 
la asistencia para la apertu-
ra de la cuenta. También, 
se vio muy bien a Daud Ga-
zale, que hace rato no hacía 
un partido así. 

¿Es casualidad el resulta-
do? Claramente no. Desde 
la llegada del técnico Cris-
tián Muñoz se ha ganado 
mucho en la solvencia de-
fensiva y el “León” se ha 
transformado en un equi-
po difícil de vencer. Sólo le 
marcaron 4 goles en estos 
últimos juegos, donde no 
perdió ninguno y hasta re-
cuperó el gol de Gabriel Var-
gas, uno que venía bien, 
pero no podía reencontrar-
se con las redes. 

Del otro lado, Cauquenes 
también puede hacer un 
primer balance de estos 4 
primeros partidos al man-
do de Felipe Cornejo, quien 
arrancó con dos buenos 

D. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 17.00 
Árbitro: Diego Vidal

CAUQUENES

triunfos, pero ha perdido 
los últimos dos y por marca-
dores contundentes. Buen 
momento para que los mo-
rados confirmen que han 
levantado cabeza. 

Recordemos que en la 
primera rueda, con “Chino” 
González en la banca mora-
da, Cauquenes venció 1-0 
con un tanto de tiro libre 
de Jeremy Silva, en partido 
chato, donde ninguno mos-
tró demasiado. Hoy son 
equipos distintos, separa-
dos por un punto en la ta-
bla, ambos bien abajo.
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10/22 10/22
LOS ÁNGELES

10/31
SANTIAGO

11/33
CHILLÁN12/33

RANCAGUA

12/32
TALLA

15/31
ANGOL

7/27
TEMUCO

8/19
P. MONTT

10/18
LUNES

11/20
MARTES

11/21
MIÉRCOLES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Nicolás

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Miguel de Cervantes 462

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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